

# EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Lunes 23 de Agosto de 1886.

Núm. 1362.

## VAPORES-CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## FERRO-CARRILES.

**Servicio de trenes.**—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 2 y 4:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.) t., 7:30 m. y 5:45 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5:45 t.—De La Puebla a Manacor, 7:30 m. y 5:45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

## LA EMANCIPACION POLITICA

DE LA MUJER.

### POLÉMICA CURIOSA.

Entre la prensa de Inglaterra y la de los Estados Unidos ha surgido una polémica curiosa y útil por extremo. Se trata de saber si conviene a la raza humana y a la naturaleza de nuestras sociedades, no ya la emancipación política, sino la ilustración excesiva de la mujer.

En Inglaterra la idea de la emancipación política de la mujer ha hecho tanto camino, que el Parlamento anterior había doscientos setenta y seis diputados partidarios de que se concediera a la mujer el derecho del sufragio, y en el Parlamento recién elegido anda cerca de trescientos el número de diputados que defienden estas ideas.

A este paso no tardará mucho el día en que la mujer pueda influir en las elecciones, no con la influencia legítima que en el hombre tiene, sino directamente con su voto, y el Reino Unido de la Gran Bretaña tendrá, además de sus «statesmen», sus «stateswomen». Posible es que por ahí empiece la decadencia del gran Estado.

El problema preocupa tanto a los hombres de ciencia y experiencia, que en un Congreso médico que en la actualidad está celebrado en Brighton la «British Medical Association», su presidente, el doctor Withers Moore, se ha creído en el deber de dar la voz de alarma, reflejando con las siguientes palabras los temores que esa perspectiva inspira a la mayoría de la opinión.

«La emancipación de la mujer es contraria a las ideas caballerescas.

Habiase convenido hasta aquí que el hombre se reservaba los trabajos más rudos y todos los cuidados, todas las responsabilidades de la lucha cotidiana mientras la mujer desempeñaría el papel de guardiana del hogar, de consuelo y dulzura del esposo. Como dice Otelio:

«See loved me for the danger I had passed.»

«And I loved her that she did pety them.»

(Ella me amaba por los peligros que había yo corrido, y yo la amaba porque ella me compadecía.)

Desde el momento en que la mujer tome parte en nuestras luchas políticas, atacará y será objeto de ataques, dará y recibirá golpes alevosos en su prestigio, y con todo esto se destruirá uno de sus mayores encantos.

Es decir, que las relaciones que existen actualmente entre el hombre y la mujer se modificarán esencialmente; no estará ya de un lado la fuerza masculina acariciando y protegiendo la debilidad femenina, sino que habrá dos seres iguales y enemigos que se combatirán sin tregua, y desaparecerá todo lo que hace la vida noble y amable.»

Abordando enseguida la cuestión bajo el punto de vista de la organización física de la mujer, el doctor Withers Moore sostiene que el advenimiento de la mujer a la vida política la hará menos apta para las funciones que la naturaleza la ha encomendado en la multiplicación de la especie.

«Cuanto más instruida es una mujer es menos apta para el papel de madre.

Es de notar que las mujeres que han dado la vida a los hombres más ilustres, han sido en todos los casos mujeres inferiores y mujeres entregadas por completo a la vida doméstica y a la educación de sus hijos.

De estas costumbres eran la madre de Bacon, la de Buffon, la de Cervantes, la de Condorcet, la de Cuvier, la de Shakespeare la de Aembert...

En la auto biografía de Goethe se puede ver la parte de su genio que el ilustre poeta debía a los cuidados de su madre.

Sin madre semejante, ¿tendríamos a Goethe? Cuando tengamos mujeres doctoras y mujeres políticas, nuestros hijos serán incapaces de escribir un nuevo «Fausto» y un nuevo «Novum Organum.»

Abandonados los hijos... perderán en desarrollo intelectual lo que sus madres ganen.»

La instrucción muy general y profunda y la emancipación política de la mujer, sera ocasion, no solo de una decadencia intelectual en el hombre, sino que originará también, según el doctor Withers Moore, una decadencia física en la especie.

«Herbert Spencer en sus Principios de Biología, ha demostrado ya que el exceso de trabajo cerebral, como el exceso de trabajo manual, hace a la mujer menos prolífica.

Para poner a la mujer en condiciones de ejercer el derecho del voto, sería preciso darle una instrucción igual a la del hombre.

Pues esto será a costa de su fecundidad. Se pueden citar varios ejemplos. Por potencia de reproducción se entiende, no solo la posibilidad de dar hijos al mundo, sino también de alimentarlos por sí mismas durante el período normal de la lactancia. Las observaciones hechas en América permiten afirmar que la mayor parte de las mujeres educadas en colegios de jóvenes instruidas, porque es las atrofia el pecho.

El doctor Clarke de los Estados Unidos, asegura que las mejores educandas de los colegios de jóvenes en América, adquieren su superioridad intelectual a costa de una debilidad física excesiva.

Afirma que si la instrucción superior continúa dispensándose a las mujeres de los Estados Unidos como hasta ahora, la república americana no tendrá madres dentro de cincuenta años, a menos que los americanos dedicados especialmente a las enfermedades de las mujeres, no hay uno solo que no sea de la misma opinión.»

El discurso del doctor Withers-Moore fué transmitido a América por telegrafo, y el telegrafo mismo trae ya los ecos de las primeras respuestas de la prensa de Nueva-York.

El *Evening Post*, que ha sido el primero en salir a la palestra, combate la teoría del doctor inglés, con una estadística de la inspección del trabajo de Massachusetts, de la que resulta que el número de mujeres a las cuales la segunda enseñanza causa perjuicio físico, es de 1'55 por ciento menos que el número de mujeres a las cuales han aprovechado físicamente los estudios serios.

La *Pall Mall Gazette* de Londres ha intervenido también en la querrela empezada, tomando partido contra el doctor Withers Moore, en estos términos, pero no debe olvidarse que el periódico radical es de los más rabiosos defensores del sufragio de las mujeres:

«Es absurdo—dice—pretender que la latinidad y la maternidad son incompatibles. Decirnos que la raza dejaría de multiplicarse y el mundo de marchar, es usar de los argumentos con cuya ayuda se defendía en otro tiempo la esclavitud. Según la tesis del doctor Withers Moore, cuanto más bestia é ignorante sea una mujer, debe engendrar más fenix. ¡Qué cosas! ¡Con qué si Goethe no hubiera tenido por madre a madame Goethe no habría el «Fausto!» No habría existido en este caso ni se llamaría Goethe...»

En este estado está la polémica iniciada por el doctor Withers-Moore, a

quien verdaderamente no ha contestado todavía ni el «Evening Post» con su estadística ni la «Pall Mall Gazette» con sus burlas. Una de las opiniones que se esperan con más curiosidad, es la de Ana Kingsford, amable doctora que ha combatido rabiosamente el método Pasteur, cu rativo de la rabia.

## CARTA DE GALICIA.

De Madrid a Mondariz.—Un balneario sin baños.—Peinador y La Modista.

De Mondariz a Vigo.—Calor tropical.—Pontevedra.—Coruña.—José María (el Mago).—Petición a Galicia.

«Es crimen de lesa nacion ir a Vichy teniendo en España a Mondariz,» tal fué la opinion de un reputado médico, el doctor Jiménez de Pedro: y obediendo el consejo del sábio Galeno, doblemente apoyado por sus especiales conocimientos en la hidroterapia, renunciamos al viaje de Francia, y tomamos por tren correo billete en la estación del Norte hasta la de Monforte, desde donde bifurcamos por la línea del Miño para descender en Salvatierra a las once de la noche del siguiente día.

A oscuras, porque no merece el hombre de luz la proyectada de microscópico farol por una mendiga conducido, nos embuimos en viejo y abocinado ómnibus, que arrastrado por tres caballos con atalajes de cuerda, nos condujo sin novedad, con la ayuda de Dios, hasta la puerta del establecimiento de Mondariz.

Era más de media noche, y ésta densamente oscura y lluviosa, lo que unido al natural cansancio de treinta horas de penoso y nada fresco viaje, nos hacia desear el descanso; pero ¡qué desencanto en vez de hallar la acogida que esperábamos, solo encontramos un pobre muchacho en la portería del balneario, el cual nos manifestó que ni habia cuarto donde hospedarnos, ni alimento alguno. Los lectores pueden juzgar la alegría que semejante noticia nos proporcionaría y los juicios que formaríamos acerca del caritativo propietario, Sr. Peinador, quien tenia conocimiento de nuestra llegada, pues con la debida oportunidad le habíamos avisado, haciéndonos también recomendar: tuvimos que resignarnos y pasar el resto de la noche en un llamado «salon» y sobre unos titulados «sofás.»

Nuestro despertar, es decir, las preciosas vistas que contemplamos al esperanzar los asendereados cuerpos, nos hicieron olvidar bien pronto las molestias anteriores; porque, efectivamente, el establecimiento de Mondariz ocupa una posición deliciosa en el centro del extenso valle de San Pedro, limitado por pequeños cerros y rodeándole (por aquel, entendidos como blancas palomas, diez y siete lugares, quince aldeas y diez caserios.

La posesión, cerrada por muros de granito, contiene lindos jardines trazados por Mr. Darier, director de la granja agrícola provincial, y un pequeño bosque de añosos robles, acacias y eucaliptos.

Por desgracia para los enfermos, no responde ni armoniza el trato en el establecimiento con las bellezas que le rodean, ni reúne los elementos más indispensables a su género; sea por incuria del dueño, o por otras causas, siendo el hecho que no hay «confort» alguno; que ni siquiera hallamos manera de cumplir el precepto médico de tomar baños a 34. de temperatura; que comimos detestablemente y dormimos sobre estrechas y desvencijadas camas con du-

ros colchones de esparto. ¿Cómo, decían todos al simpático é ilustrado doctor Pondal, cómo no aconseja Vd. ciertas reformas y se cuida del régimen alimenticio, tan necesario en estas aguas? Pero él, sin duda, háse convencido de la ineficacia de sus observaciones.

¡Es lástima que Mondariz no se halle bien organizado y administrado, pues la residencia es muy agradable y la virtud de sus manantiales benéfica é inmediata.

Hay dos fuentes: la de Peinador, llamada de «Gándara» y la de «Troncoso» a orillas del risueño «Tea,» que la cubre en sus avenidas, esta tiene más «ácido carbónico libre» y aquella más bicarbonato de hierro; los enfermos prefieren la última, que, aun residiendo en Mondariz, van a tomar por lo menos una vez al día.

La colonia portuguesa ha estado en gran mayoría: allí hemos visto a Carvalho, ministro de Hacienda; al conde de Casal Ribera; al opulento Vas Preto, jefe «do partido constituinte;» a Cordeiro, el famoso poeta, é íntimo amigo de nuestro Campoamor; a Alfredo Ribeiro, inteligente redactor del Diario Popular, un español en la forma «los portugueses no quieren ni querrán nunca serlo en el fondo, por desgracia para ambos países), y varias distinguidas y elegantes damas, como Maria Cristina Fotier, Maria Antonia, infante de Lacerda, y la chispeante Emilia de Noronha Cabral Gorjao, que hizo las delicias de todos con su amada y amena conversacion, y singularmente las de un actual diputado que ocupó especial puesto en el ayuntamiento de Madrid.

Además de la fonda de Peinador existente en Troncoso la titulada de «La Modista.» donde se come muy bien y se le cuida con mimo al enfermo: en esta casa se hospedaron, y han quedado muy contentos, los obispos de Tuy y Segovia y el director de la Guardia, civil, general Cervino.

Dejamos a Mondariz, y en vez de ir a recobrar el tren para Vigo, en la estación de Gorrifio (18 kilómetros) alquilamos un coche, vetusto, como todos los de aquí; pero que por 30 pesetas nos condujo por la carretera hasta dicho puerto (39 kilómetros), pasando por Puenteareas y Santa Cristina, y admirando bellísimos paisajes.

En Vigo, nueva aunque distinta decepcion: no encontramos habitaciones en ningún hotel; pero la casualidad nos condujo al hospedaje de D. Juan Macheta, donde por módico precio tuvimos buena cama, excelente comida y hermosas vistas a la bahía. Vigo tiene magníficos edificios de construcción moderna; lindos paseos, y una casa de baños que es un palacio encantado; pero el calor fué tan intenso, pegajoso y desagradable, que nos obligó a dejarlo a los dos días, pasando a Pontevedra con ocasion de las fiestas de la Peregrina. Nada digo de esta ciudad y sus alrededores, que tan bien supo describir un distinguido periodista a quien usted, señor director, conoce, en sus inimitables cartas sobre «Pais de las rias.»

Reciente un vuelco con desgracias personales, y a pesar de recordar a mis compañeros de viaje cierto conocido proverbio, no se atrevieron a ir a Coruña por Carril y Santiago; en su consecuencia volvimos a tomar el tren que nos condujo a Redondela, contemplada a vista de pájaro desde los monumentales viaductos por donde cruza la vía férrea; no puede crearse otro panorama más bello; a la izquierda la preciosa villa bajo nuestros carruajes; a la derecha la ría de Vigo en todo su esplendente desarrollo; la isla de San Simon, donde se halla establecido el lazareto; dos puen-



tes, barcos, árboles, frondosidad y verdura por todas partes, y diez pueblecillos que se suceden hasta llegar á Vigo, del cual parecen continuado arrabal.

Bien pronto se arrepintieron los compañeros de viaje de no haber seguido mi consejo.

El balastro de la via hasta Orense no es de piedra como en el Norte, sino de tierra; así es que el polvo espeso y rojizo nos envolvía por todas partes sin posible defensa, molestándonos mucho é impidiéndonos admirar las risueñas campiñas del Miño, así como la vecina frontera portuguesa.

En Monforte tomamos el tren mixto, comenzamos á disfrutar de su fresco reparador y á las once de la mañana arribamos á esta hermosa capital de Galicia.

Aquí hay pocos bañistas: los ahuyentaron el primer año que vinieron poniendo los hospedajes por las nubes, y no quieren tampoco cultivarlos, porque ni existen cómodos medios de locomoción para ir á las casetas de baños, ni otro atractivo que unos medianos fantoches y la «ópera barata»; es decir, la charanga que toca por la noche en el «Rellen»; así se llama el paseo ganado al mar, que es amplio y está rodeado de agua y de preciosos jardines.

Si Coruña mejorase sus condiciones, llegaría á ser el puerto preferido de verano; su temperatura es más fresca que la de San Sebastian; el país más variado y rico en perspectivas, y podría ser, ó es, mejor dicho, más económico, conservando sus actuales precios. Aquí nos tiene Vd. en el hotel Ferro-carrilana, con muy buenas habitaciones; comiendo tan bien como en Fornos ó en el Inglés, y pagando «solo seis pesetas por todo servicio». ¿Podrá encontrarse otro tanto en San Sebastian? Estamos instalados de tan agradable manera, que hemos renunciado á nuestro viaje á la capital de Guipúzcoa para permanecer aquí el resto del verano.

Coruña compite, no ya con las demás capitales de provincia, sino con el mismo Madrid en el ramo de cafés; y para completar el certámen, se ha inaugurado anoche una nueva sección en el de «Mendez Nuñez», que nada tiene que envidiar á los más lujosos y elegantes locales dedicados á este fin: tiene 600 metros cuadrados de superficie, 176 mesas de mármol y 36 veladores con aro de metal blanco, lunas grabadas en los cristales de ambos vestíbulos, fuente central, revestimientos de espejos de 2'20 metros por 2'50, hermosos frescos en el techo, pintados por Comé, representando las estaciones y grupos de ne-reidas, y en el cuadro central un capricho de atributos, de D. Roman Navarro, el mobiliario es de terciopelo brochado, el servicio de riquísima porcelana y cristal bacarat, con las armas de la ciudad y el nombre del café como lema.

El alumbrado, de gas, se produce por bellísimas arañas del cristal antedicho y por 14 estatuas doradas representando guerreros, pajes, etc., etc.; los adornos dorados y demas de la sala, han corrido á cargo de las casas de Bianchi, Puig y Marelli de esta capital.

Es director y propietario de tan soberbio establecimiento, D. José María Rodríguez, á quien podemos llamar, con razón, el «Rey de los cafeteros», pues ha fundado la mayor parte de los de Galicia, y tiene en Vigo el de Colom, que también es grandioso, otro en Pontevedra, otro en Orense y otro en Lugo. El Sr. Rodríguez construye, además, casas que luego vende con pingües ganancias, ha iniciado aquí las principales reformas y sorprende á lo mejor al público con tan inesperadas é increíbles novedades, que fundadamente le llaman en esta prensa «El Mago».

Termino estos renglones, escritos á vuela pluma, deseando á esta Suiza española muchos hijos tan emprendedores como D. José María, para que salga de su letargo y proporcione medios al resto de los españoles para venir á solazarse en este incomparable clima y estas nunca bien ponderadas campiñas.

Gracias, señor director, y que me perdonen sus lectores el largo tiempo que les he mal entretenido. — *Rodrigo Bruno.*

Coruña 15 Agosto 1886.

#### PROYECTOS DE FOMENTO.

Ha salido con dirección á Vigo el director de Instrucción pública Sr. Calleja.

Lleva consigo varios proyectos que entregará al Sr. Montero Rios en la visita que piensa hacerle en Lourizan.

Figura entre estos proyectos el nombramiento de los profesores interinos de la escuela preparatoria de ingenieros y arquitectos que han de actuar en el curso próximo y la aprobación del programa al que han de sujetarse los que soliciten ingresar en dicha escuela.

El traslado del Colegio Nacional de Sordo mudos á las casas que en la avenida de Atocha se adquirieron en tiempo del Sr. Lasala para Escuela de Minas y el de intalacion de la enseñanza de gimnasia.

Este proyecto, que fué aprobado hace dos días por el Consejo de instrucción pública, sienta las bases de dicha enseñanza, creando una Escuela central en Madrid, donde podrán ingresar los que piensen dedicarse á ella, señalándose tres años como tiempo en que se han de hacer esos estudios.

Para sostenimiento de esa escuela se destinan las 2.500 pesetas que venían figurando en presupuesto con destino análogo y que servían hasta aquí para pequeñas transferencias de crédito.

Con los profesores en gimnasia que salgan de esa escuela central, se proveerán las clases que han de establecerse en las Escuelas Normales é Institutos de segunda enseñanza.

También lleva planteados los trabajos de organización de la exposición de productos filipinos que se ha de celebrar en Madrid en Abril en el Palacio de la Exposición de Minería, y traslado á ese edificio del Instituto de Arqueología.

Otros proyectos lleva también el señor Calleja relativos á la enseñanza que el Sr. Montero Rios se propone regularizar, unificando los distintos planes que hoy rigen y otros donde se reflejará su espíritu reformista.

#### UN CRÍMEN EN BILBAO.

El domingo por la noche se cometió un horrible parricidio en la calle de las Ollerías de Bilbao.

Al penetrar en la casa núm. 3 varias personas, atraídas por los gritos de auxilio, salía de dicha casa un hombre con las manos ensangrentadas.

Este llamado Pedro Diez, de treinta y cuatro años de edad, acababa de dar muerte á su esposa, asestandola ocho puñaladas.

El cadáver de la mujer estaba en el suelo de una habitación, bañado en sangre. La infeliz contaba veintiocho años; se había casado con el asesino estando viudo; tenía dos niños de muy corta edad, y se hallaba embarazada.

Una reyerta habida entre marido y mujer dió lugar á este sangriento crimen.

Cuando el agresor fué llevado aquella misma noche á reconocer el cadáver de su esposa, demostró tranquilidad tan grande, que empezó á examinar las heridas, exclamando:

— ¡Y tiene una en la tetilla!

#### ASCENSOS EN INFANTERÍA.

En virtud de propuesta reglamentaria han ascendido en el arma de infantería:

A coroneles: los tenientes coroneles D. José Herrera Bell, D. Enrique Chacon Lopez, D. Teobaldo Barceló Lapuente, D. Ramon Ramon Vargas y don Francisco Martos Jimenez.

A tenientes coroneles: los comandantes D. Trinidad García Madrid, D. Federico Barot Guerrero, D. Eduardo Cano Salazar y D. Eduardo Rober de la Conca y Sociats.

A comandantes: D. José Lopez García, D. Juan Iturmendi Dominguez, D. Antonio Campos Valero, D. Luis Figueroa Valdés, D. Luis Driget Calero, D. Juan Martinez Enche, D. Luis Gallara Gonzalez, D. Hermenegildo Hernandez Cordovilla, D. Ignacio Muñoz Juarez, don José Iturmendi Dominguez y D. Teodoro Hernandez Oliver.

#### NOMBRAMIENTOS DE HACIENDA.

El señor ministro de Hacienda ha hecho la siguiente combinación en el personal de su departamento:

Nombrando delegado de Hacienda en Lugo á D. José Rodriguez Gonzalez, jefe de negociado de primera en la direc-

cion de propiedades; para esta vacante á D. Enrique Muslera, jefe de negociado de segunda en la direccion de Contribuciones; para ésta á D. José Bustillo, jefe de segunda de la direccion de Propiedades; para ésta, D. Eduardo Arias, jefe de negociado de tercera, y para ésta á D. Pedro de Andrés Morillo, oficial de primera clase en el mismo centro.

#### LA DEUDA AMERICANA.

Durante el mes de Julio que acaba de transcurrir, la deuda pública de los Estados-Unidos ha tenido una disminucion de 9.049.103'85 pesos, quedando reducida á un total de pesos 1214.9034, de cuya suma corresponden pesos un billon doscientos seis seiscientos cuatro mil ciento doce, al principal y 8.297.922 á los intoreses.

#### MANIFESTACION DE BRUSELAS

##### SU CARACTER.

Los periódicos extranjerios relatan minuciosamente la manifestacion del día 15 en Bruselas; y aunque los telegramas del corresponsal de «El Imparcial» y de «Fabra» han sido bastante extensos, vamos á recoger algunos detalles nuevos para completar las noticias.

Como afortunadamente y conforme esperaba, no ocurrió ningun desorden, lo más importante que hay que hacer es determinar bien el carácter de la manifestacion, lo cual se consigue perfectamente agrupando las inscripciones de las banderas, que contenían la expresion sintética de las aspiraciones de cada grupo.

El primer grupo que llegó al punto de reunion, fué uno de 800 hombres de Gante, que lleva un cartelón sobre cuyo fondo blanco se destacaba en negro el leon de Flandes, y una bandera también blanca con estas palabras en grandes caracteres: «Wij willen hel algemeen steemrecht (Queremos el sufragio universal.)»

Otro grupo llegó con una bandera roja y gorro frigio cantando el «Van Artevelde» de Gevaert.

A estos obreros acompañaban sus mujeres y amigas, todas vestidas de escarlata y con el pelo rubio. Los obreros de Tilleur, Oustrense, Angleur y Tlemalle, con florecitas rojas en el ojal, llevaban otra bandera que decía: «Nuestros padres se batieron por la igualdad.»

Los manifestantes del Centro y del Borinage decían en carteles azules ó rojos: «La igualdad para todos.» «Nada de deberes sin derechos.» Estos obreros llevaban también banderas con crespones, en señal de luto por las victimas que resultaron de los últimos acontecimientos socialistas. Otro grupo llevaba sencillamente la bandera nacional de Bélgica velada por un crespon.

Las banderas de los grupos de Carnieres, guiadas por dos ancianas de luto, madres de dos mineros que murieron en los sucesos socialistas, decían: «Justicia para nuestros hermanos.» «Derecho y justicia.» «Armonizad el orden y la paz por el sufragio universal.»

La diputacion de Haine-Saint-Paul no llevó bandera, pero los que la componían llevaban gorro frigio y tambores para meter ruido. Cuatro hermosas y robustas jóvenes llevaban las banderas de la delegacion de Saint-Vaast, que decían: «Todos los belgas son iguales.» «Derecho de voto para todos.»

La liga de Chatelet llevaba una bandera roja con esta inscripcion: «Pedimos la igualdad y el sufragio universal.» La bandera del contingente de Drampremy decía: Amnistía para Jalleur y para todos los proletarios victimas del régimen del censo.» Otros grupos llevaban estas inscripciones: «Sufragio universal.» «abajo el artículo 47.» Los obreros de Gilly decían en sus carteles: «Viva el sufragio universal.» «salud á la nacion.»

Las banderas del grupo de Montigny y de la Sociedad de Hijos del pueblo, decía: «Abajo el proletariado», «queremos el sufragio universal», «amnistía.»

Gran número de obreros sueltos llegaron también al punto de partida de la manifestacion con cintas en el sombrero, diciendo: «Viva el sufragio universal.»

La bandera de la federacion de Anvers decía: «Queremos nuestros derechos», la de la federacion de Bruselas proclamaba: «Exigimos el derecho de

votar para todos.» Las delegaciones de Ostende, Alost, Menim, Ninove y Gramond, decía en sus carteles: «¡Viva el pueblo! ¡Viva el ejército!»

La federacion de Charleroi en una inmensa bandera decía con caracteres blancos sobre fondo negro: «¡Justicia!» La del Centro proclamaba: «Todos los belgas electores», y la de Louvier, decía: «Que se nos devuelva á Talleur y á Schmidt.»

De este conjunto de banderas resulta que el pensamiento dominante era pedir el sufragio universal. Todos los grupos fueron precedidos de músicas tocando la «Marsellesa» ó de tambores haciendo ruido.

Los obreros cantaron la Marsellesa con letra en que se pedía el sufragio universal como necesidad suprema del pueblo. Los gritos más generales fueron «¡Viva el pueblo! Viva la libertad! Viva el sufragio universal! y ¡Viva la justicia!» Un grupo de obreros que se aventuró á gritar, yendo en marcha la manifestacion, «¡Mueran los cobardes!» mereció las censuras de la multitud, que ahogó con sus protestas la provocacion.

Otro grupo gritó también «¡Viva la República!» pero el viva no fué contestado por más de una docena de personas. Algunos monárquicos franceses que asistieron también por curiosidad ó quizás con otras intenciones, gritaron también, al pasar la manifestacion por la calle Real, «¡Viva el rey!» pero los manifestantes no contestaron, y un comisario de policía se acercó á rogar á los que habían proferido el viva, que se mostraran más circunspectos.

El cortejo, compuesto, según calculos de la «Independencia Belga», de 10.000 personas á lo más recorrió su itinerario sin desorden alguno. A las tres de la tarde todo había terminado. Como contra de la manifestacion, el partido obrero ha dirigido al presidente del gobierno una exposicion pidiendo también el sufragio universal.

#### Madrid 21.

Ha sido muy comentado en los círculos políticos el artículo que hoy publica *La Correspondencia Militar*, en el que se recuerda que doña Maria Cristina, fué arrojada de España despnes de recibir grandes ovaciones populares, añadiendo que las revoluciones de 1854 y la del 68 fueron hechas por el ejército, cuando los gobiernos que entonces mandaban se creían más seguros.

El articulista aconseja que no se hagan ilusiones los que creen que está asegurada la paz en España, apoyando su aserto en que las pasiones de los hombres y sus costumbres políticas no han cambiado ni cambiarán en España.

Lamentase de la situacion por que atraviesa el país, bajo el punto de vista de los intereses materiales.

Declara que el ejército en su mayoría carece de los recursos indispensables para la vida, lo cual, dice reconoce por causa el favoritismo que se observa al conceder los ascensos, la mayor parte injustificados, y en la indiferencia con que se miran las necesidades de la fuerza armada.

#### Madrid 21.

Gran tormenta aquí en Madrid acompañada de grandísima granizada, causando daños de consideracion.

El ministro de Marina ha marchado á la Granja, de donde regresará el lunes para asistir al Consejo que tendrá lugar el martes, al cual asistirá probablemente el Sr. Alonso Martinez.

En Aranjuez ha habido también fuerte tormenta, cayendo varios rayos, uno de los cuales ha incendiado la iglesia del Colmenar Viejo, la cual continúa todavía ardiendo. Los vecinos del Colmenar hacen grandes esfuerzos para extinguir el incendio.

#### Madrid 21.

La reina ha recibido en audiencia al general Salamanca.

La prensa de Portugal hace grandísimos elogios de la escuadra de instrucción española, la cual ha permanecido algunos días en el puerto de Lisboa.

La fragata «Blanca» ha fondeado en Brest.

El Sr. Cánovas es esperado en Biarritz.

Noticias recibidas en Lazatofa dicen que el vapor ruso «Vere», que navegaba por el Volga se incendió estando cerca de Rusuvie, pereciendo 200 personas de su tripulacion y el pasaje.



## PALMA.

Se ha abierto de nuevo al público la acreditada tienda de objetos de Escritorio, de los herederos de D. Gabriel Rotger, situada en la Cadena de Cort.

El sábado salió para Argel con carga y pasajeros el vapor *Palma*.

Háse colocado ya el retrato del M. I. Sr. D. Mateo Jaume en la galería de Obispos del palacio episcopal.

Ha sido renunciada por sus dueños la propiedad de las minas del término de Soller *San Luis*, *San Francisco*, y *San Antonio*, de mineral de cobre las dos primeras y de hierro la última.

El *Boletín Oficial* en su último número publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Muro durante el último trimestre del pasado año económico.

Ayer á las ONCE DE LA MAÑANA en la calle de Molineros, dos sujetos, cuchillo en mano acometieron á un payés, infiriéndole un ligero rasguño y quitándole el reloj y cadena de plata que llevaba. Los autores no fueron habidos.

Ayer tarde en el arrabal de Santa Catalina volcó un carretón, quedando el conductor con una herida en la frente, además de varias contusiones. Fué conducido á la Casa de Socorro y curado por el médico municipal Sr. Gayá.

Procedente de Valencia ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor *Union* con la correspondencia pública y pasajeros.

Con motivo de las lluvias de ayer el enmaderado construido por vía de ensayo en el paso lateral del Borne, se descompuso presentando una superficie en extremo convexa, á causa de la humedad, que no logró ser absorbida por el afirmado inferior. Siendo mas notable su curvatura, cuando llegó á torcer uno de los railes de la tranvía que pasa por el mencionado sitio.

Ha empezado á desmontarse, en los baños de mar de la Portella, la sección inferior destinada á caballeros.

El viernes último, un cabo de carabineros que estaba de servicio en la costa de Andraitx sufrió una herida en el dedo mayor de la mano izquierda, de resultas de habérsele disparado casualmente la carabina.

Conducido al Hospital militar tuvieron que amputarse.

Ayer por la mañana se desencadenó sobre esta ciudad un continuado chubasco que duró cosa de una hora y media, dejando las calles limpias y sin barro.

Una tarde y noche despejadas y serenas siguieron á la lluvia, convidando el estado del tiempo, al paseo.

Además de las diligencias judiciales que se instruyen á los empleados de la Carcel de este partido con motivo de la evasión del Sr. Sureda, también se ha empezado un expediente gubernativo en averiguación del hecho mencionado.

El paseo del Borne, donde tocó la música del Regimiento de Mindanao se vio anoche animado por numerosa concurrencia.

## SUBASTAS.

Por el juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad se sacan á pública subasta las siguientes fincas:

Una pieza de tierra campo nombrada «Se Creu», de Algaida, de cabida de ochenta y ocho áreas setenta y nueve centiáreas, justipreciada en la cantidad de 3.333 pesetas.

Una pieza de tierra sita en el mismo término, llamada «El Selser», de cabida

de seis cuarteradas trescientos sesenta y seis destres, valorada en once mil seiscientos sesenta y seis pesetas.

Otra finca rústica que radica en el mismo término, denominada «Na Lladonera», de extensión de una cuarterada ciento ochenta y cuatro destres, tasada en 3.666 pesetas.

Otra pieza de tierra, del mismo término, con una estension de doscientos sesenta y nueve destres, justipreciada en 1.666 pesetas; para cuyo remate queda señalado el día 9 del próximo Setiembre.

Además el 22 del mismo mes se venderán en pública subasta las siguientes:

Una casa planta baja y un piso edificadas en terreno del prédio «Figueres Baxes» término de esta ciudad, de estension de veinte destres.

Y por último, otra finca procedente del mismo prédio de estension de treinta y dos destres.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

El jueves fondearon en este puerto el pallebot «Niña», patron D. Ramon Ruiz, procedente de Torreveja, con cargamento de patatas; el laúd «Miguelito», patron D. Pedro Andreu, de Argel, con 7 pasajeros y salvado; el laúd «Dolores», patron D. Antonio Sintes, de Cartagena, con 1 pasajero, cebada y avena; y el laúd «San Antonio», patron D. Juan Gas, de Tortosa, con aceite.

Se despacharon el vapor «Union», capitán don Juan Bosch, para Valencia, con la correspondencia, 16 pasajeros y carga; el vapor «Bellver», capitán don Pedro Aulet, para Barcelona, con 55 pasajeros y mercancías; y el jabeque «Esperanza», patron don Miguel Landino, para Mahon, con efectos.

Nuestro colega *El Bien Público* de Mahon publica una detallada y bien escrita revista del viaje de los menorquines á esta ciudad con motivo de la última corrida de Toros, suscrita por el joven periodista D. Juan Allés.

Segun se nos dice esta mañana en el vapor correo de Valencia ha llegado el apoderado del M. I. Sr. Cervera obispo electo de esta Diócesis, con objeto de tomar posesión en nombre del poderdante.

Según leemos en un periódico de la Corte ha sido nombrado abogado fiscal de la Audiencia de estas islas D. Joaquin Llansó, Juez de Olot.

## BOLETIN OFICIAL.

Extracto del número 3047, correspondiente al día de ayer.

**Gobierno de provincia.**—Circular encargando la busca y captura de don Antonio Sureda, fugado de la carcel de esta ciudad, y de Joaquin Navarro fugado de la carcel de Jativa.

**Hacienda.**—Circular encareciendo á los morosos del extra-radio el pago de descubiertos por consumos en el plazo de cinco días si quieren evitarse el apremio de segundo grado.

**Ayuntamientos.**—El de Esporlas anuncia vacante la plaza de oficial Sache.

**Juzgados.**—El de Ibiza llama á José Planells Costa Plana, sentenciado por hurto.

El de la Lonja vende fincas embargadas á D. Pedro Ramon Cardell, sitas en Algaida; y otras de Cayetano Forteza Piña, á su instancio, sitas en el término de Palma.

El de la Catadral inserta cédula de notificación á D. Jaime Moragues Bernat sobre demanda presentada por varios en juicio declarativo de mayor cuantía.

El de Inca cita á los viajeros que iban en el tren número 3 de Manacor á Palma el 1.º del que rige, para que declaren en la causa; se sigue sobre muerte desgraciada de Micaela Juliá Uguet.

El de Manacor cita de remate á Pedro José Suau Fullana.

**Artillería.**—Nuevo anuncio de subasta para enagenar cartuchería metálica.

**Fiscalías.**—La del Regimiento de Asia llama al desertor Damian Pons Vidal.

**Harinera Balear.**—Convocatoria ordinaria de accionistas para el 20 del que rige.

**Escuela Normal de Maestros.**—Anuncio de la matricula para el curso de 86-87.

**Escuela Normal de Maestras.**—Id. id. idem.

**Escuela de Náutica.**—Id. id. id.

Publica además Real Orden é Instrucción para Redacción y Administración de la Gaceta y ley sobre la condonación de multas por actos y contratos sujetos al impuesto de derechos reales.

El maestro de instrucción primaria de Lenteji (Málaga) ha acudido en queja al gobernador civil, manifestándole que se halla en el caso de implorar la caridad pública, porque no teniendo más que 550 reales del sueldo, se le adeudan 2.850.

También el de Baza en la misma provincia, al que se le adeudan 11.500 reales, y además el sobresueldo de cuatro años, ha formulado una queja análoga.

Nos escriben de Fuente-Piedra, provincia de Málaga, que existe una verdadera epidemia de fiebres, ocasionadas por los miasmas deletéreos de una pequeña laguna próxima al pueblo, y que sólo recoge agua los inviernos, siendo facilísimo y poco costosa la desecación. Mas de ochenta enfermos, entre ellos todo el personal de la estación del ferrocarril y los obreros de la fábrica de abonos, son por hoy víctimas de la indolente incuria de los propietarios de dicha alguna y de las autoridades locales que no hacen obligatoria una obra tan necesaria á la salud del vecindario.

El corresponsal de un periódico servio croata, que ha tenido una conferencia con el general Ignatief, pone en su boca las siguientes declaraciones, que revelan la tirantez de relaciones entre Rusia y Alemania:

«Rusia—ha dicho el expresado general—se ha mostrado siempre bien dispuesta en favor de Alemania. Nuestra neutralidad ayudó eficazmente á esta potencia en sus guerras contra Austria y contra Francia; pero despues del tratado de Berlin, Alemania ha sido ingrata.

«Cada vez que Rusia se disponia á poner por obra en Oriente sus planes útiles á la civilización, Alemania los ha combatido ó ha excitado al Austria para que lo hiciera.

«El principe de Bismarck es para nosotros un enemigo mucho más peligroso que lo fué Napoleón, y si nos obliga á estar en guardia como haeta aquí, es inevitable la guerra con nosotros.

«Alemania reconocerá siempre que ha hecho traicion á la amistad de Rusia pues entre nosotros y los franceses se encuentran como entre dos fuegos.

«En Francia todos los partidos desean ardientemente la revancha. Nosotros tambien.»

## MERCADO DE INCA.

Precios corrientes el día 19 del actual.

Almendron viejo á 17 libras el quintal.

Id. nuevo, de 17 libras 10 sueldos á 17 libras 12 sueldos quintal, id.

Trigo á 15 y 15'50 pesetas cuartera.

Candeal (xexa), á 16 pesetas, id.

Cebada (órdi) á 8'50 pesetas id.

Id. forastera á 8 pesetas id.

Avena (civada) á 7 y 7'25 pesetas.

Id. forastera, á 6 y 6'25 pesetas id.

Habas para cocer á 15 y 15'50 pesetas.

Id. para ganados á 14 y 14'50 pesetas id.

Habichuelas á 16 y 17 pesetas.

Guisantes, á 13 y 14 pesetas id.

Garbanzos, á 17 y 28 pesetas id.

Frijoles á 23 y 24 pesetas id.

Maiz, á 13 y 14 pesetas id.

Un periódico de San Sebastián dice que el domingo habia en aquella capital 11.104 forasteros.

Víctima de penosa y larga enfermedad ha fallecido en la corte el director del Museo Arqueológico Nacional, don Eduardo Bermúdez de Sotomayor.

Con motivo de las economías introducidas en los presupuestos de Ultramar y de la fusión ya verificada de los ramos de Correos y Telégrafos de aquel departamento, quedan suprimidas unas

cuarenta plazas de empleados de diferentes categorías.

Un pastor del pueblo de Ciezan, distante de Pamploma algunas horas, ha conquistado de la noche á la mañana la fama de ser el primer quirúrgico de Europa.

La aparición de este curandero y lo visitado que diariamente se veía por la gente ignorante, dió tal nombre al apóstol que los médicos quejaronse al gobernador al verle ejercer una profesión que dista tanto de la que tenia.

Dicese, y esto ya parece novela, que al ser interrogado por el gobernador de Navarra acerca del asunto, contestóle ofreciendo la cura de un escribiente de aquel gobierno, al cual curó dos dedos de la mano izquierda que tenia en una parálisis completa.

## TRUENOS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 10 m.

«El Globo» ha examinado el retroceso de los gobernantes de Francia, que antes eran las radicales y ahora son los conservadores, para afianzar la república y esclama: ¡Ojalá aproveche el ejemplo á algunos republicanos españoles!

Madrid 21 á las 12 t.

A consecuencia de una nota diplomática de Mr. Roseberry ministro de Estado del Gabinete anterior de Inglaterra acusando á Rusia de haber faltado al tratado de Berlin en la cuestión de Batum, se teme un rompimiento entre ambas naciones.

El ministro de Rusia ha manifestado á Sofia que las demas naciones conservarán la paz europea.

Madrid 21 á las 4'15 t.

El general Salamanca ha complimentado á S. M. la Reina.

Es inexacto que el Tribunal Supremo de Guerra haya negado el indulto del General Mariné.

El Sr Beranger regresará de la Granja mañana.

Madrid 22 á las 10 n.

Un telegrama de Constantinopla dice que el ejército búlgaro hubiera dequesto al principe Alejandro si se confirmase la noticia de una inevitable guerra europea.

Madrid 22 á las 10 n.

Se confirma que el ejército búlgaro ha depuesto al principe Alejandro. El hecho ocurrió en Widin, haciendo prisionero al principe. Lo trasladarán al castillo de Severin.

Se ha formado una regencia de varios de procedencia rusa.

Cuando se supo lo de Rumania el presidente del Consejo de Ministros Mr. Batiang, se trasladó á Bucharest.

Madrid 22 á las 10 n.

El republicano Sr. Landa que se suponía en la frontera portuguesa, se encuentra en Mondariz en compañía del Sr. Salmeron.

Asegúrase que el general Martinez Campos no desapruera la influencia democrática en la actual situación.

Madrid 22 á las 10 n.

Se ha repartido en Barcelona un suplemento del «Grito de la Patria», periódico carlista, que contiene algunos fueros de la época de Felipe V, ofreciendo D. Carlos concedérselos á Cataluña.

Mencheta.



# ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion de número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

## GRAN LIQUIDACION DE MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACE EN EL ACREDITADO BAZAR

DE  
JOAQUIN CUENCA

CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases, Cómodas de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleras de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

## LLEGARON

La sincomparables máquinas para coser de brazo elevado

## WERTHEIM

Las más veloces solidas y perfectas que se conocen único depósito

## CASA BANQUE.

36—Odon Colom—36.

## VILANA Y COMPAÑIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

A PLAZOS desde una peseta semanal.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

## CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

## PIANOS

VENTA A PLAZOS

# KAPS

VENTA A PLAZOS

ÚNICO REPRESENTANTE

## BANQUE

## LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

### El único gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines. 15, bajo derecha, donde se dan todas explicaciones.

### VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH,  
límite de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 1, 50.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 15

Teniendo que ausentarse su dueño se desea vender seis cuadros de tamaño grandes con laminas iluminadas reseñando las historias del Cit Campeador. Para informes plaza de la Paz maestro carpintero. 18

### MAZZANTINI

y su cuadrilla en la Plaza de Toros de Palma en la corrida que dió el Domingo 15 de Agosto de 1886.

Se vende en la Fotografia Artistica en la calle de los Olmos número 125.

A 2 reales uno.

### HARINERA BALEAR.

Por causas ajenas á la administración de la Sociedad no pudo tener efecto la Junta General extraordinaria convocada para el día 20 del corriente, acordando la Junta de Gobierno convocarla nuevamente para el 24 del mismo mes y dias siguientes si fuere necesario, en el local que ocupan sus oficinas San Francisco, 6, á las cinco de la tarde, para dar cuenta, discutir y aprobar en su caso una proposición que le ha sido presentada para arriendo de la fábrica, maquinaria, edificios, terreno y accesorios de su propiedad en Pont d' Inca.

Se advierte á los señores accionistas para tener derecho de asistencia á dicha Junta deberán tener depositados sus títulos de acciones con veinte y cuatro horas de anticipación á la señalada para la celebración de la Junta.—Palma 20 Agosto de 1886.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

A tenor de lo dispuesto en los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar en las oficinas de la sociedad San Francisco—6, el treinta y uno del corriente á las cuatro y media de la tarde.

Para tener los señores accionistas de-

recho de asistencia á dicha Junta deberán depositar sus títulos de acciones con dos dias de anticipación al señalado para la celebración de la misma.—Palma diez y seis de Agosto de mil ochocientos ochenta y seis.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

### A quien convenga.

Se desea vender un hornillo de hierro con su correspondiente caldera, que se empleaba para cocer buñuelos: informarán en la librería de Guasp, Morey 6.

### Alquiler.

Estan para alquilar los grandes almacenes de la calle de Troncoso con entradas por dicha calle, por la de la Campana y por la plaza de San Francisco. Dichos almacenes son los que han estado destinados á depósito de maderas y tablonés Dirigirse á su propietaria que vive en el saguan n.º 4 de dicha calle de Troncoso. 40

### Baratísimo.

Se vende un caballo y un carreton, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

## PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducido por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Palma Impr. de Batlóomé Rotger San Pedro Nolasco 7.